

Bretagne, Finistère
Guilers
(la) Villeneuve

Ecole des pupilles de la marine puis bâtiment Rollet de l'Isle actuellement bâtiment Primevère-Lesson, la Villeneuve (Guilers)

Références du dossier

Numéro de dossier : IA29133611

Date de l'enquête initiale : 2022

Date(s) de rédaction : 2022

Cadre de l'étude : enquête thématique régionale Inventaire des fortifications littorales de Bretagne

Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : école militaire

Destinations successives : caserne, bureau

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : en écart

Références cadastrales : BS, 0338

Historique

Bâtiment construit en 1899 pour l'établissement des pupilles de la marine.

Nommé "Rollet de l'Isle", le bâtiment a également abrité le service cartographique de la marine. Son nom fait référence à Charles Dominique Maurice Rollet de l'Isle (1859-1943), ingénieur hydrographe de la marine

Après une importante rénovation en 2005, il est occupé par la Direction régionale des services de santé de l'armée (DRSSA). Il doit son nom actuel à René-Primevère Lesson (1794-1849), chirurgien, pharmacien et botaniste du roi.

Période(s) principale(s) : 4e quart 19e siècle

Période(s) secondaire(s) : 1er quart 21e siècle

Dates : 1899 (daté par source), 2005 (daté par source)

Description

Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : maçonnerie, enduit

Matériau(x) de couverture : ardoise

Plan : plan rectangulaire régulier

Étage(s) ou vaisseau(x) : rez-de-chaussée, étage de comble

Élévations extérieures : élévation ordonnancée

Escaliers : escalier dans-oeuvre : escalier tournant à retours sans jour, en charpente

Typologies et état de conservation

État de conservation : état moyen, inégal suivant les parties, désaffecté

Statut, intérêt et protection

Statut de la propriété : propriété de l'Etat (site militaire.)

Liens web

- "Service de santé interarmées : le bâtiment Lesson inauguré", le Télégramme, 15/09/2005 : <https://www.letelegramme.fr/ar/viewarticle1024.php?aaaammjj=20050915&article=10684722&type=ar>

Annexe 1

"Les Pupilles de la Marine" in Les ports militaires de la France - Brest - Établissements de la marine Revue maritime et coloniale, 1866

"Ils occupent le grand corps de logis et l'aile du Nord de l'ancien séminaire des Jésuites qui depuis la suppression de cette société, en 1762, avait été affecté à divers services. Leur institution, décrétée le 15 novembre 1862, sous la préfecture de monsieur le Vice-amiral comte de Geydon, a été accueillie avec enthousiasme ar la France entière, qui s'est empressée de joindre ses dons à ceux de la Marine pour en assurer la durée. L'établissement a pour but de recueillir les enfants de marins et ouvriers de la Marine. Ils séjournent à l'école de sept à treize ans. On en compte déjà 425, et des mesures sont prises pour en recevoir jusqu'à 800. A cet effet, un nouveau bâtiment, longeant la rue Fautras(1) et contenant de vastes salles d'étude et dortoirs, a été commencé dans le courant de l'année 1865. Une instruction appropriée à leurs besoins, et donnée par les Frères de la Doctrine-Chrétienne, les prépare à l'école des mousses et concourt à former, avec cette école, la vraie pépinière de la maistrance et des équipages de la flotte. Dans le vaste préau qui sert à leurs exercices comme à leurs récréations est un modèle de corvette complètement gréé, gymnastique spéciale qui leur donne une idée première de ce que doit être leur carrière future. A coté de l'établissement des pupilles est la chapelle de l'ancien hôpital Saint-Louis, élevée par Choquet de Lindu en 1740, et qui sert aujourd'hui de chapelle de la Marine".

(1) Chevalier de Fautras, Officier de marine. Fut lieutenant de vaisseau, chef d'escadre et major général de la Marine du département de Brest. Appelé aussi Fautras d'Andreuil.

(Extrait de **Les ports militaires de la France - Brest - Établissements de la marine**. Revue maritime et coloniale, 1866.)

Illustrations



Vue générale depuis le nord-nord-est (état en 2022). Au premier plan, le parking
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20222905450NUCA



Vue générale depuis le nord-ouest (état en 2022). Au premier plan, le hangar
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20222905451NUCA



Vue de situation depuis la Cavale Blanche (état en 2005). Au premier plan, l'ancienne école des pupilles de la marine : élévation postérieure sud
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20082909762NUCA



Vue générale depuis l'ouest-sud-ouest : élévation postérieure sud (état en 2022)
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20222905452NUCA



Vue de l'extrémité orientale : élévation principale orientée vers le nord-est (état en 2005)
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20082909776NUCA

Dossiers liés

Oeuvre(s) contenue(s) :

Oeuvre(s) en rapport :

Forges puis usine, puis école des pupilles de la Marine, puis "Centre Marine", actuellement service de santé des armées et centre du service militaire volontaire de Brest, la Villeneuve (Guilers) (IA29004662) Bretagne, Finistère, Guilers, (la) Villeneuve

Auteur(s) du dossier : Guillaume Lécueillier

Copyright(s) : (c) Région Bretagne



Vue générale depuis le nord-nord-est (état en 2022). Au premier plan, le parking

IVR53_20222905450NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2022

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue générale depuis le nord-ouest (état en 2022). Au premier plan, le hangar

IVR53_20222905451NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2022

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue de situation depuis la Cavale Blanche (état en 2005). Au premier plan, l'ancienne école des pupilles de la marine : élévation postérieure sud

IVR53_20082909762NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2005

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue générale depuis l'ouest-sud-ouest : élévation postérieure sud (état en 2022)

IVR53_20222905452NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2022

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue de l'extrémité orientale : élévation principale orientée vers le nord-est (état en 2005)

IVR53_20082909776NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2005

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation